



Autismus-Beratung im Landkreis Konstanz

Der Caritasverband Konstanz e.V. plant, aufgrund des hohen Bedarfes, eine unabhängige Autismus-Beratung im Landkreis Konstanz für Kinder, Jugendliche und junge Erwachsene zu eröffnen, um somit wohnortnahe Unterstützung und Begleitung anbieten zu können.

Die Zentrale der Beratungsstelle ist in Radolfzell geplant. Perspektivisch sind auch Außensprechstunden in Konstanz und Singen geplant.

Autismus ist eine angeborene tiefgreifende Entwicklungsbeeinträchtigung, die sich in sehr unterschiedlichen Ausprägungen und Schweregraden zeigt. Es bestehen Besonderheiten im Bereich der Wahrnehmung und Informationsverarbeitung sowie eine qualitative Beeinträchtigung der Kommunikation und der sozialen Kontaktaufnahme.

Autismus zeigt sich bei jedem Menschen in eigener Form, daher spricht man heute vom Autismus-Spektrum. Hierzu gehören nach dem ICD 10 folgende Unterscheidungen:

- der Frühkindliche Autismus F 84.0
- das Asperger-Syndrom F 84.5
- der Atypische Autismus F 84.1

Autismus-Beratung

Die Angebote der Beratungsstelle richten sich an Menschen mit Autismus-Spektrum-Störungen, deren Angehörige, Bezugspersonen, Fachleute und alle, die mit Menschen mit Autismus-Spektrum-Störungen zu tun haben. Die **Autismus-Beratungsstelle** bietet Rat und Unterstützung rund um das Thema „Autismus“ und steht kostenfrei zur Verfügung.

Neben der Beratung, organisiert diese Stelle auch Informations- und Fortbildungsveranstaltungen für Eltern und Angehörige.

Ebenso besteht die Möglichkeit für **Fachkräfte**, Beratung rund um das Thema Autismus in Anspruch zu nehmen, auch mit Hilfe von Schulungen und Fortbildungen.

Beratungsinhalte / Angebote

Im Einzelnen übernimmt die Beratungsstelle folgende Aufgaben:

- Allgemeine Beratung zum Autismus-Spektrum, die Unterstützungsmöglichkeiten und die zuständigen Ansprechpersonen;
- Konkrete Beratung für den Einzelfall (Lotsenfunktion) und individuelle Begleitung bei der Entwicklung von Perspektiven;
- Unterstützung der individuellen Ressourcen in den verschiedenen Lebensbereichen und ihren Übergängen durch Beratung und Information;
- Beratung beim Umgang mit herausforderndem Verhalten bei Autismus-Spektrum-Störungen / Deeskalations- und Bewältigungsstrategien und Aufzeigen von individuellen Lösungen in Alltags- und schwierigen Lebenssituationen;
- Unterstützung im Kontakt mit Institutionen (Kindergarten, Schule, Ärzten, Therapeuten, Fachdienste, Krankenkassen und Behörden);
- Vermittlung von Kontakten zu Familien mit ähnlichen Interessen oder Selbsthilfegruppen;
- Ausbau eines umfangreichen Netzwerkes rund um das Thema „Autismus“ im Landkreis Konstanz. Organisation von Kooperations- und Vernetzungstreffen;
- Organisation von Informations- und Fortbildungsveranstaltungen;
- Organisation von Schulungen und Fortbildungen für Fachkräfte;
- Erhebung von Bedarfen und Bedürfnissen;
- Öffentlichkeitsarbeit.

Personelle Ausstattung

Die Autismus-Beratungsstelle im Landkreis Konstanz wird personell mit einer Vollzeitstelle eingerichtet.

Die berufliche Qualifikation der Mitarbeiter/-innen entspricht einem anerkannten Abschluss in Psychologie, Heilpädagogik, Sozialpädagogik oder psychologischer Psychotherapie verbunden mit Erfahrungen in der Arbeit mit Menschen mit Autismus-Spektrum-Störungen.

Zum Aufbau der Autismus-Beratung ist zudem die Unterstützung des Fachbereichsleiters notwendig, der über fundierte und jahrelange Erfahrung in der

Unterstützung von Menschen mit Autismus und deren Familien und für die dazu wichtige Vernetzung verfügt.

Eignung und Erfahrung des Trägers

Im Caritasverband Konstanz e.V. sind im Fachbereich „Kinder, Jugend und Familien Zukunft geben“ folgende Einrichtungen zusammengefasst:

- die Kindertageseinrichtungen „die Arche“ mit seinem inklusiven Angebot von der Krippe bis zum Hort sowie dem Familienzentrum in Zusammenarbeit mit den Kolleg*innen der Wessenberg-Stiftung.
- der Schülerhort „Konradihaus“
- der mobile Fachdienst Inklusion in Kindertageseinrichtungen
- der Fachdienst Inklusion und Schule
- die Familienpflege
- die Interdisziplinäre Frühförderung

Damit wird ein großes Spektrum innerhalb der Arbeit mit Kindern seit vielen Jahren angeboten und abgedeckt.

In den jeweiligen Teams haben wir eine hohe Spezialisierung und Interdisziplinarität bei den Fachkräften vor Ort. Dazu gehören Kolleg/-innen aus dem Bereich der pädagogisch-psychologischen Berufsgruppe, wie z. B. Erzieher/-innen, Heilpädagog/-innen, Sozialpädagog/-innen, Psycholog/-innen, aber auch aus dem medizinisch-therapeutischen Bereich, wie z.B. Ergotherapeut/-innen und Logopäd/-innen.

Das Wissen um das Vorgehen im Zusammenhang mit Menschen mit Autismus-Spektrum-Störungen gehört zu den Grundlagen der Arbeit der oben angeführten Einrichtungen und Berufsgruppen.

Der Caritasverband Konstanz e.V. bietet für seine Mitarbeiter*innen in den verschiedenen Fachbereichen eine große Prozess Erfahrung, die für die tägliche Arbeit hilfreich ist und dabei für Klarheit und Transparenz, Halt und Orientierung sorgt. Das drückt sich nicht zuletzt auch durch die Zertifizierung des Caritasverbandes Konstanz e. V. nach DIN ISO 9000:2015 aus.

Grundsätze

Die Beratung ergänzt die Beratung öffentlicher Stellen und ist unparteilich und unabhängig. Wir setzen uns für die Rechte der Menschen ein und leisten Unterstützung für volle und gleichberechtigte Teilhabe.

Wir unterliegen der Schweigepflicht.

Bedarf

Während man noch vor wenigen Jahren davon ausging, dass der Autismus eine sehr seltene Störung ist, weisen neuere Untersuchungen höhere Häufigkeiten auf. Nach heutigen Erkenntnissen liegt die Häufigkeit der Autismus-Spektrum-Störung bei 6 - 7

Menschen pro 1000 Menschen. Von der Störung sind Jungen häufiger betroffen als Mädchen.

Auch im Landkreis Konstanz konnte man beobachten, dass in den letzten Jahren in unterschiedlichen Altersgruppen eine zunehmende Anzahl von Menschen mit einer Autismusdiagnose und damit einhergehend die Frage nach spezifischen Hilfen, Beratung und Unterstützung zugenommen hat. Damit ist auch die Notwendigkeit einer zentralen Beratungsstelle in den Vordergrund gerückt. Je früher die Maßnahmen einsetzen, umso größer ist der langfristige Erfolg.

Kosten / Finanzierung

Kosten (p.a.)				
Caritasverband Konstanz e.V.				
Personalkosten				
0,10	Fachbereichsleitung		AVR S 12	7.500,00 €
1,00	Projektmitarbeiterin		AVR S 12	69.600,00 €
1,10				77.100,00 €
Personalnebenkosten (2,0% der PK)				1.542,00 €
Sachkosten (5% der PK) (vgl. Richtlinie KGST)				3.855,00 €
Gemeinkosten (10% der PK) (vgl. Richtlinien KGST)				7.710,00 €
Honorarkosten / Supervision				1.000,00 €
Summe				91.207,00 €
Finanzierung (p.a.)				
Caritasverband Konstanz e.V.				
Zuschuss Landkreis Konstanz				84.000,00 €
Kirchensteuermittel / Eigenmittel				7.207,00 €
Summe				91.207,00 €

Perspektive – Therapie und Begleitung

Als zweiter Schritt ist geplant, die Autismus Beratung in den nächsten zwei Jahren um den Bereich der Therapie und Begleitung zu erweitern. Hierzu bedarf es zu gegebener Zeit einer Leistungs- und Vergütungsvereinbarung im Rahmen der Eingliederungshilfe nach SGB VIII und SGB IX.

Zusammenfassung

Dem Caritasverband Konstanz e.V. ist es wichtig eine schnelle, wohnortnahe und unbürokratische Anlaufstelle rund um das Thema „Autismus“ anbieten zu können.

Durch frühes Handeln kann die Entwicklung positiv beeinflusst werden. Mit geeigneter Unterstützung, die oft über einen langen Zeitraum erforderlich ist, können Menschen mit Autismus-Spektrum-Störung am schulischen, gesellschaftlichen und beruflichen Leben teilnehmen.

Konstanz, 15.10.2021

Kontakt

Caritasverband Konstanz e.V.

Matthias Ehret
Vorstand
Uhlandstr. 15
78464 Konstanz

Andreas Laube
Fachbereichsleitung Kinder, Jugend und Familie
Uhlandstr. 15
78464 Konstanz

Tel. 07531 – 1200 170
E-Mail: ehret@caritas-kn.de

Tel. 07531 – 1200 301
E-Mail: laube@caritas-kn.de